
有人说他在烧钱

办展览很花钱。办高水平
的展览尤其花钱。办纯粹学术
的高水平的展览更是烧钱。

谢绝任何商业赞助；每届
请来几百名嘉宾包吃包住，不
要艺术家交任何作品。谭国斌
这几届“艺术长沙”做得纯粹，
口碑好，但就是要实打实地烧
钱。他给本报记者估算了一笔
账。第一届500万，第二届800
万，第三届900万，马上要办的
第四届，因为物价上涨，估计
会达到1000万。

不少人称赞他的胆量：并不
发达的中部省份，舍得个人花钱
来做非商业的当代艺术展览，还
能坚持6年。 这突破了中国当代
艺术展览的形式， 全国罕见。杨
福音艺术馆的周永康说，谭国斌
以个人之力做了政府应当做的
事情，令人佩服。

也有人说他这是“烧钱”，
不理解。谭国斌也坦言自己赚
钱并不容易，背后没有大企业
的支撑， 都是一分一分赚来
的， 现在是靠收藏养着展览。
为什么他还是甘愿把辛苦赚
来的钱“砸到”艺术展览这样
没有实际“产出”的艺术推广
活动中？

在蓬皮杜艺术中心， 三四十
个小孩拥着老师看一张画，
看了两三个小时

在谭国斌看来，其实一个
当代艺术展花上800万并不
多。中国当代艺术家如果参加
威尼斯双年展，一个人就得花
上七八百万，钱都给那些办展
览的外国人挣了。 他这样做，
是想在长沙搭建起一个当代
艺术展示与教育的平台，让大
众慢慢理解、懂得自己国家的
当代艺术。

随着中国的崛起，跳动时
代脉搏的中国当代艺术也必
然在全球有着越来越重要的
地位。 但最令谭国斌感慨的
是，一大批重要的中国当代艺
术作品都被西方收藏，中国人
自己倒不太了解自己国家的
当代艺术，也缺少机会接触。

谭国斌常跟别人谈到，收
藏中国当代艺术作品最多的
收藏家，是比利时的尤伦斯夫
妇。尤伦斯的父亲曾任比利时
驻华大使，他从小对中国文化
有了解。他的中国艺术收藏品
总数达到2000多件，中国当代
艺术作品占了80%。2007年，
他花3个亿在北京798建立尤
伦斯当代艺术中心，正在中国
访问的比利时王储菲利普及
王妃亲自到场揭幕。

2009年春拍始至2012年
秋拍止，尤伦斯在拍卖市场抛
售中国绘画套现高达6亿多
元。其中2011年4月3日香港苏
富比拍卖会上， 他拍卖了106
件当代艺术作品。西方收藏家
开始抛弃中国当代艺术？此事
一时成为各方争议焦点。2013
年10月6日， 苏富比拍卖会上
拍出过亿元的《最后的晚餐》，
正是他的收藏品。

两次拍卖会，谭国斌都在
现场。他深感中国当代艺术越

来越主流，越来越重要，也深
感在这个领域，外国人挣足了
中国人的钱。中国人如何掌控
话语权？怎样把好东西留在国
内？让中国大众有更多更好的
机会了解当代艺术，正是最基
础的教育工作。 这样的工作，
一定要有人去做。

谭国斌去过不少国外美术
馆，对西方美术教育从孩子抓起
深有感触。有一次在蓬皮杜艺术
中心，他看到三四十个小孩拥着
老师看一张画。他花了将近三个
小时看完整层展览的作品，回过
头来看到他们还在听老师讲。这
样的场景在国内几乎没有。但他
在第一届艺术长沙的展厅看到，
湖南师大美术学院的学生在一
幅画前席地而坐，听参展的画家
毛焰讲解。

这个场景促使他下定决
心，要让“艺术长沙”成为长沙
人了解中国当代艺术的课堂。

将裕湘纱厂改造为长沙美术
馆的畅想

2013年10月19日，第四届
“艺术长沙”开展，谭国斌个人
投资预计将达1000万。 在国
外，这样的展览往往由一个基
金会来运作。一个人投资来做
这么大的展览，总归不是长久
之计。

其实对于“艺术长沙”的
未来， 谭国斌一直在思考，他
有“野心”：要将其打造成具有
国际影响力的当代艺术品牌，
并且探索出中国艺术展览的
新模式。

这些年，他看了大量国际
老牌的艺术展，包括很商业化
的威尼斯双年展，学术性很强
的卡塞尔文献展。但他认为中
国国情、体制都不同，不能盲
目克隆国外的办展方式，要探
索自己的路。要实现这样的目
标， 个人的力量难以完成，而
这样的工程也不仅是长沙的
事情。他希望“艺术长沙”最终
能由政府接手，政府有足够的

资源和力度来实现这个构想，
他仍然会以其他的身份参与。
而在政府接手之前，他仍会以
每两年一次的模式把这个活
动持续办下去。

谭国斌为此做了很多努
力和尝试。比如为“艺术长沙”
找一个固定场所。他几年前还
在郊区购买了20亩地，打算自
己建一个新的美术馆，但至今
没有动工。他觉得美术馆要担
负起教育义务，要在城市的核
心地段才能与市民形成紧密
互动。

2010年，他提出将裕湘纱
厂改造为长沙美术馆，并花了
两年时间做详细的规划。在他
看来， 裕湘纱厂地理位置不
错， 是一座聚集了长沙文化、
经济、 历史记忆的近代建筑，
国际上不少知名美术馆、博物
馆都是利用老建筑改造的，比
如老火车站改建而成的法国
奥赛美术馆。长沙至今没有一
座真正意义上的美术馆，如果
能改建裕湘纱厂，不仅比重新
修一座新馆节约成本，也能很
好地利用历史文化资源。

谭国斌的“裕湘纱厂”畅
想， 得到了很多人的响应，湖
南省博物馆还提出一起来做
江滨分馆，这样“艺术长沙”有
了稳定的落脚点，市民也有便
捷的亲近当代艺术的场所。

但三年快过去了，这仍然
只是停留在图纸上的设想。10
月19日，“艺术长沙”即将第四
次与这座城市相约。他的蓝图
能否变成现实？政府会接手艺
术长沙么？有朝一日它真的能
成为有国际影响的中国当代
艺术品牌吗？一切都还只是未
知数。

所幸，包括谭国斌在内的
很多人，都在努力，与政府的
沟通也正在进行中。湖南省博
物馆馆长陈建明说，十年后我
们回头来看，会更懂得谭国斌
做“艺术长沙”的价值。

■文/三湘华声全媒体
记者 肖欣

6年，四届。来秋天的长
沙办展览， 泡解放西路的酒
吧、吃艾婆婆做的湖南菜，这
已经成为不少艺术家在这个
季节的美好生活与记忆。对
于习惯了洗脚听歌的长沙
人， 去省博看场当代艺术也
成为一种新时尚。 哪怕他们
还看不懂， 甚至将一件艺术
装置作品唤做“吊死鬼”。

不懂没关系。看得多了，
多少总要懂一点。 要懂得自
己国家的当代艺术， 不能只
有老祖宗的东西， 只有马王
堆老太太。 长沙需要为大众
搭建了解当代艺术的平台。
这是谭国斌常挂在嘴边的，
也是他坚持自掏上千万腰包
来办“艺术长沙” 的不变初
衷。
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一件当代艺术品可拍卖过亿
元， 一位西方收藏家在中国艺术品
市场短短三年可套现高达 6个亿
……资本在中国文化艺术市场的巨
大获利令人惊羡。 谭国斌以收藏养
“艺术长沙”，坚持6年投资千万来搭
起长沙人的当代艺术课堂， 则堪称
一位超级艺术义工。 这都让我们看
到当下中国艺术与资本的深度融
合。这种融合的力量，不仅呈现资本
之力，更在于资本背后的民心，诸如
朴素的爱国情怀， 包括湖南人那种
敢作敢为、打破常规的劲头。

长沙号称“娱乐之都”，但我们知
道，那不是长沙骨子里的全部，也不是
长沙未来的全部。10月12日，一场名为
“八面来风” 的湖湘艺术家八人作品
展，就充分呈现了一批湖湘艺术家的
真功夫、大视野。谭国斌，长沙彭家
井小巷里的一枚草根， 从集邮出发
最终被艺术改造的人生，意味深长。
重量级当代艺术家在长沙频繁出
没， 爱上长沙美食美景的指向消费
和忠诚体验， 当然也为长沙的消费
经济立了功劳。 对于历史文化名城
长沙来说，生于斯、长于斯的“艺术
长沙”，则是中国当代艺术界在长沙
生长的美丽植被， 是指向长沙甚至
中国未来而不是过去的绿色箭头。
在中国经济结构深度调整的大背景
下，“艺术长沙” 如果真的能实现谭
国斌的“野心”，它在长沙未来城市
经济的发展中将扮演新的角色。

一百多年前，一份名为“1895年
4月22日至10月22日首届威尼斯国
际艺术双年展”的海报，张贴在了水
城威尼斯的大街小巷。 那头长着翅
膀的“圣马可的狮子”，作为威尼斯
双年展的标志和奖项， 已衍生出了
电影、 音乐等各大门类的国际金狮
奖。 今天的威尼斯可谓就以旅游和
艺术两大资源为生。 当年那位做出
办展决定的市长塞尔瓦蒂科， 今天
被意大利人誉为“未来的威尼斯市
长”，以表彰他对威尼斯市未来的文
化建设和经济发展的贡献。

著名音乐家、长沙人谭盾曾说，
湖南人要有引领中国乃至世界文化
潮流的野心。谭国斌与“艺术长沙”
的这份“野心”能否终成现实？考量
我们这座城市给它的生长空间到底
有多大。

记者观察

指向未来
而不是过去的绿色箭头

□肖欣

2007年9月14日，第一届艺术长沙现场，方力钧从他
的光头作品前跑过。

2005年，谭国斌的当代艺术博物馆开
馆，展示了他收藏的一批当代艺术作品。


